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【老董直言】

【泉城快评】

济南交警部门对“四纵四
横”八条主干线两侧逐步禁停的
消息公布后，引起了济南市民的
极大反响。各家媒体也对此做了
深度的解读，其中，那些路段两
侧禁停后车到哪里停放，是民众
对交警部门的一个不能回避的
质问。

9 日上午 10 点，在经十路北
侧山东大学南门两侧的非机动
车道上，一长溜机动车很是壮
观，无论是学校还是附近的银行
写字楼，保安一律拒绝外来车辆
的进入。这是济南市很多地段，
尤其是繁华地段的现状。在这种

环境下，经十路两侧的禁停措施
怎么开展下去呢？

我还了解到，一些繁华路段
的停车场并不是像有些人想象
的那样还有那么多空车位，比如
银座商城附近，自己的客户都满
足不了，将很多车辆安置在大路
边停放，还能向多少外来车辆开
放停车场呢？开车进入繁华地带
的外来人员，如果到马鞍山路的
英雄山文化市场买东西，会理解
交警部门将车辆停放到山东大
厦空余车位的做法吗？

交 警 部 门 还 有 一 个 设 想
是，禁停区域的周边区内道路

和次干道可以挖掘出一部分车
位，可是这些地方已经被司机
开发出来了，这些地方的道路
本来就很窄，再停放上一些机
动车，会加速恶化居民小区的
居住环境，影响消防车通行，喇
叭声声，警报一夜不停，上下班
堵塞，尾气熏人难受，会无端增
加很多民生烦恼。与其将市区

“四纵四横”的形象大道全面禁
停，还不如将那些停放在小区
里面惹人烦的汽车，安置在大
路边上停放来得人性化一些。
虽然这样不如禁停好管理“不
碍观瞻有形象”，但不至于导致

民怨沸腾，而且小区一旦有火
灾事故，民众疏散或者人员安
全方面，更有保证一些。再说，
根据我的试验，一些主干道，比
如经十路山东大学附近的非机
动车道，甚至可以并行三辆小
汽车，即使停放了一排，也不见
得就会对非机动车道的通行影
响多大。

简单的禁停措施是对民生
问题的忽视，毕竟，济南的司机
群体已经不再是一个小的群体。
社会要最大限度地实现机动车
和非机动车的和谐共行，需要多
倾听普通民众的声音。

简单禁停是对民生的忽视
□董从哲

#修修这段路#

@付黎明：去泉城海洋极地
世界，经过二环北路，有处路段
特别难走，不是“平面”似的坑坑
洼洼，是簸箕似的大坑大洼，听
说是修路造成的，前后左右看了
很远也没见着修路的迹象，要修
就动真格，这条路是出城必经之
路，也是进城必经之路，这让来
咱济南旅游的人怎么看啊？

#路与树要兼得#

@泉城九九：天气越来越热
了，走在济南的大街上，头顶烈
日的道路还真不少，绿化带里的
小树们长势不喜人，有的路段甚
至连树都没有。园林部门的解释
是土层浅、管线多不适宜种树。
相关规划、施工、监理部门应该
联合起来，不能光顾着修路不要
树，更不能把绿化当摆设，只要
齐心协力，路与树可以兼得。

#老摁喇叭干啥#

@马卫：有天晚上看见一位
大爷牵着孙子的手沿着马路右
侧朝前走，后面有汽车鸣笛的声
音。大爷以为汽车过不去，拽着
孙子紧贴着马路右侧走，但刺耳
的鸣笛声依旧传来。爷孙俩止住
脚步，让那车先过去了，喇叭也
不响了。借着路灯看到那车也不
错，开好车配好人品才是相得益
彰，又不是过不去，为什么非要
和行人争道啊？

齐鲁晚报 V
http://weibo.com/qlwb

杠子头话题征集

5 月 5 日至 11 月 1 日，泺源
大街两侧非机动车道将进行雨
污管道改造施工。交警部门表
示，在施工结束道路修复以后，
泺源大街两侧原来可以停车的
非机动车道将不允许机动车停
靠。

而且，为规范停车秩序，将
路权还给非机动车和行人，省城

“四纵四横”共 8 条主干道的非
机动车道都将逐步禁停，包括二
环东路、历山路、纬二路、纬十二
路、经十路、经七路—泺源大街、
解放路—共青团路—经四路和
北园大街。禁停即将启动，车主
该如何应对？非机动车主和行人
又有何看法？请大伙结合亲历提
出意见建议。

参 与 方 式 : 加 入 Q Q 群
1 0 7 8 6 6 2 2 5 跟帖 ,或发邮件至
qlwbjzx@163 .com,也可登录微博
齐鲁留言。杠子头将获现金 100

元奖励。

【泉边说事】

小区修路，应保障居民知情权
□韩桂香

据晚报新闻，近日，部分住
在制锦市小区的居民发现，辖
区内的西杆面巷马路被画上了
白线，路口也设置了施工路障。
记者采访得知，有关部门表示
要进行雨污分离改造，对此，有
些市民质疑，西杆面巷去年才
整修好，如今怎么又要开挖。

有人曾把城市的道路比作
成人的血管，修路是为了使血
管保持畅通，能够健康运转，但
是，省城有些道路过一段时间
就大刀阔斧地“开膛破肚”进行
维修，这让很多市民都头疼不
已，一来是影响日常的交通出
行，二来隔三差五维修，总得有

个明确的规划吧，城市道路姓
“公”，属于大家的，政府花钱修
路不能“为所欲为”啊。笔者以
为，从某种程度上讲，制锦市小
区居民的质疑是件好事，不仅
是对市政建设的关心，更多的
是身为社会公民的责任，并非
吃饱了撑的多管闲事，而是“刨
根问底”的公共精神，也是一种
美德。

从新闻中看，制锦市小区属
于老小区，因年久失修，污水管
线排污能力严重不足，在雨季来
临之前，对此进行维修也是未雨
绸缪，避免出现雨后臭水四溢的
现象。但是，此次道路维修的宣

传有些不到位，或者说只在道路
两侧贴了《致居民的一封信》，很
多居民没有看到。网络信息时
代，完全可以通过多种方式向市
民传达一些市政建设的讯息，比
如报纸、网络、社区博客、QQ 群、
手机短信等等。

告知市民将要进行的道路
施工，或其他方面的信息，表面
上看无足轻重，其实折射的是
官与民的上下互动，确切地说，
对于城市市政建设，每一位市
民都应拥有知情权，让市民及
时了解，并积极地参与进来，这
也 是 公 民 社 会 建 设 的 重 要 一
项，即公民向公共社会凝聚的

动态过程。
归根结底，修路不要紧，但

要有合理规划，同时，不能忽略
市民的建议与感受。相关部门如
果做不到，那就是监管上的失
职。照此类推，无论是哪个小区，
修路也好，自来水或暖气管道施
工也罢，都应先给市民个“理
由”，这既是职能部门的分内之
事，也是公众监督的体现，有利
于提高相关部门办事效率以及
自我纠错能力，从而促进城市建
设与发展的步伐。一句话，每一
位市民都是城市的主人，重视主
人的权利，亦是社会文明的体
现！

泉城夜经济，需公交给力
□王婷

最近济南忽然进入了夏天，
晚上在街头散步的市民也多了起
来。然而作为住在省城西部的市
民，每当晚上到泉城路等商业区
逛街，都要赶在九点以前乘公交
回家。因为中途需要倒车，再晚就
赶不上末班公交了。而每逢到省
体观看晚场球赛时，也要在比赛
结束前 20 分钟提前退场，去挤人
满为患的末班车。这时候我常想，
要是能多几趟夜间班次的公交车
该多好。

夜经济建设是一件关系市民
幸福感、改变居民消费习惯、促进
城市发展的大事。夜晚街头璀璨
的霓虹，热闹的餐饮、购物、休闲
场所和熙熙攘攘的人群，是一座
城市繁华与否的重要体现。而由
于私家车难停，打车太贵，公交仍
是人们夜间出行的有力工具。但

目前济南许多公交线路收班时间
太早，市民晚间出行不便，成了制
约当前济南夜经济发展的一大难
题。

搞活济南夜经济固然需要各
个部门统筹规划，群策群力，但离
不开公交系统的大力支持。公交
公司如能本着人性化的原则，合
理调整公交运营时间，必将为拉
动消费、促进泉城夜经济发展带
来新的活力。比如在某些重点线
路适当增加一些夜间班次，延长
末班车收车时间，增设一些景区
夜间观光线路等。相信这不仅会
为济南市民的出行带来便利，让
大家真切体会到“城市更靓，生活
更美”的幸福，也能极大地方便外
地游客，让他们在饱览“美丽泉
城”夜景的同时，更好地感受到泉
城的魅力与温情。

编辑提示：微博见报后，请
作者尽快与编辑联系，以奉稿
费，电话：85193164。

扔的不是鞋子，是丑陋
□金子

据报道，6 日 ,83 路公交车
上 ,一乘客竟然脱了鞋小憩 ,被
气愤不过的乘客偷偷地将他的
鞋子扔到公交车上的水桶里。
天热了 ,乘车文明一定不能丢。
一定时刻注意自己的形象，不
要把自己的不良嗜好强加于别
人痛苦之上。

公交车是展示城市形象的
流动窗口。外地游客来到美丽的
泉城，第一印象就是公交车和出
租车。然后才是我们引以为豪的
泉水。一点小细节，可能就让外
地人看这个城市戴上有色眼镜，
对接下来的行程产生影响。公交
车本身车内人员多，加之天热，
空气流通非常不好，在这个时
候，再脱鞋，那气味就可想而知
了。在这种大众场合脱的不是
鞋，而是文明；乘客抛的也不是

鞋，而是丑陋。还有的市民在酒
桌旁把鞋脱掉，弄得臭气烘烘，
文明瞬间瓦解。扔鞋乘客的举动
可能有点冲动，但我们为这种敢
于揭丑的行为叫好，就像“过街
老鼠，人人喊打”一样。如果，都
我行我素，没有一点勇气对待不
文明行为的话，只能纵容丑恶和
不文明行为。天热了，希望公交
车司机通过广播也时刻提醒市
民，文明乘车，遇到不文明行为，
敢于揭短指正。

“加快科学发展，建设美丽
泉城”，在公交车上都张贴着醒
目的标语,这样的不文明行为与
之形成鲜明对比。人与人之间
要学会相互谦让、相互理解，心
中时刻装着他人，只有人人都
遵守公共文明了，社会才能向
前发展。
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